

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER RURAL EN LOS PROCESOS AGROECOLÓGIOS DEL MUNICIPIO DE SANTO DOMINGO

Ing. René Rojas Castro, MSc.¹; Ing. Georgina M. Gálvez Cabrera, MSc.², Ing. Rolando León Rodríguez³

- 1. Sede Universitaria Municipal Santo Domingo, Cuba. E-mail: rrc@uclv.edu.cu**
- 2. Sede Universitaria Municipal Santo Domingo, Cuba. E-mail: georginagc@uclv.edu.cu**
- 3. Empresa Agropecuaria Santo Domingo, Cuba.**

El trabajo se desarrolló en el municipio Santo Domingo, provincia de Villa Clara con el objetivo de evaluar el papel protagónico y las habilidades que ha demostrado la mujer rural en los procesos de cambio hacia una agricultura sostenible. Para ello se estudiaron las distintas áreas de producción que más impactos tienen sobre el desarrollo sostenible y se determinó en qué por ciento las mujeres participan; a través de entrevistas se conocieron qué habilidades se necesitan para realizar estas actividades con mayor eficiencia. Los resultados mostraron que la participación de la mujer rural fue igual y en algunos casos superior a la del hombre en la producción agrícola del municipio; que algunas actividades donde se requerían las destrezas manuales, capacidad de observación y procesos comunicativos más horizontales, las mujeres mostraron excelentes desempeños; que la interpretación del concepto de género se convirtió en explícito posterior a los talleres de capacitación auspiciados por el Proyecto Nacional sobre género que desarrolló la ACTAF, así como el proyecto comunitario Maestros Ambulantes llevado a cabo por la Unidad Docente Universitaria de Manacas. Se concluye que en los procesos de desarrollo local dirigidos hacia la sostenibilidad de los sistemas agrícolas es imprescindible tener en cuenta las necesidades básicas y estratégicas del enfoque de género, el desarrollo participativo en las políticas agrícolas, los procesos de capacitación dirigidos a estimular una mayor participación de los actores locales, el desarrollo de procesos productivos agrícolas peri urbano, y el desarrollo de proyectos agroforestales.

Palabras clave: mujer rural, agroecología, sostenibilidad.